EDITORIAL

– Juan José Blázquez Ortega

En este número encontramos trabajos en torno a temas de filosofía, ciencia y teología, que se ocupan del tratamiento de la existencia de Dios y de su acción en el mundo, que suscitan reflexiones sobre la finalidad y la evolución en autores cristianos, así como en torno al compromiso de la ciencia y la religión frente a los grandes desafíos de nuestro tiempo, como la COVID-19.

Partiendo de una comparación de perspectivas sobre los posiciones y fundamentos metafísicos del obrar de la naturaleza y del proceder de la ciencia natural, Javier Currea nos presenta cierta similitud entre los hallazgos de Tomás de Aquino, en la lejana Escolástica, y la versión pragmática y realista de Charles S. Peirce, en la época contemporánea, acerca de los argumentos que les llevan a concluir racionalmente en la existencia de Dios. Particularmente, el autor enfatiza las nociones contrapuestas de orden y azar, para resaltar la similitud que sugiere.

A tono con esta inquietud, el problema de la finalidad, concebida como inscrita en la creación, y de los medios para reconocerla, llevan a Jorge Medina a examinar la obra de Robert Boyle, A Disquisition about the Final Causes of Natural Things, indagando y evaluando la adecuación de los argumentos teológico-finalistas del célebre científico anglo-irlandés, tanto en el contexto de la época como en el contexto científico actual, destacando una nueva manera de plantearlos con respecto a la teoría de la evolución, para eliminar las limitaciones habituales de su interpretación.

Particularmente, de la naturaleza, de su novedad inesperada y del llamado de ella a responderle racional y responsablemente, como experimentamos dramáticamente durante la pandemia de COVID-19, el artículo de Douglas Candido y Fabiano Incierti reflexiona sobre la utilidad y necesidad de una reflexión sobre la filosofía de la ciencia popperiana, como un recurso que consideran

QUAERENTIBUS

TEOLOGÍA Y CIENCIAS

nos permite hacer frente a la desvalorización de la ciencia, y a la pseudociencia, actitudes que nos ponen en riesgo de ser víctimas aún mayores de lo que tememos equivocadamente. En este horizonte, la religión es vista como una aliada de la ciencia.

De vuelta, de algún modo recapitulando el contenido temático de este número, el artículo de Alejandro Gutiérrez examina el recorrido intelectual de Joseph Ratzinger como teólogo que reflexiona sobre la creación y la evolución, a la luz de la ciencia actual, en su carrera como profesor extendiendo, sin embargo, el examen sobre su magisterio ya como Benedicto XVI, buscando conocer si existe alguna evolución y diferencia entre estas dos diversas etapas de su enseñanza, destacando las aportaciones originales de su pensamiento en torno a la relación entre estas dos grandes cuestiones.